

Marx, K.: **Manuscritos económico-filosóficos** (original 1844)

Fragmento: EL TRABAJO ENAJENADO: 1° Manuscrito

Desde muy joven Marx observaba con preocupación la injusta situación laboral de la industria en Alemania y en otros lugares de Europa. Para analizar ese contexto de enorme conflictividad social recurrió a obras de filósofos que le brindaran la posibilidad de plantear otra organización de las actividades económicas que apuntara a la dignidad de los trabajadores. Participó en los grupos de estudios sobre Hegel, en boga en ese momento uniéndose a la llamada izquierda hegeliana y comenzó a difundir sus ideas en el periódico La Gaceta Renana. En 1844 se trasladó a París y continúa escribiendo en los Anales franco-alemanes.

Paralelamente a esos escritos periodísticos Marx elabora hipótesis teóricas muy interesantes que surgen de la confrontación de la obra de los economistas liberales con la de algunos filósofos de su época y un poco anteriores. Esta obra en borrador, no publicada por Marx, es muy importante porque marca la línea de pensamiento filosófico de Marx, en especial la concepción del hombre que está a la base de su crítica al capitalismo. En 1932 se publican tres manuscritos hallados en un conjunto de folios conocidos como *Manuscritos económicos-filosóficos* de 1844 y también como Manuscritos de París. Marx se había trasladado a esa ciudad con su esposa a los 26 años luego del nacimiento de su primera hija.

Lo que analizamos nosotros en el curso es un fragmento del Primer Manuscrito.

Este Primer Manuscrito consta de nueve folios (18 hojas, 36 páginas) que fueron unidos por Marx formando un cuaderno. Antes de escribir en ellas las páginas fueron divididas en tres columnas separadas por dos rayas verticales. Cada una de las columnas llevaba, de izquierda a derecha, los títulos: SALARIO, BENEFICIO del Capital, RENTA DE LA TIERRA. Aparentemente Marx pensaba desarrollar estos tres temas con igual extensión. Pero a partir de la página XXII Marx deja de respetar la división en columnas y comienza a escribir sobre la totalidad de las páginas. Esta es la parte que, de acuerdo con el contenido, se ha titulado **El trabajo enajenado** que concluye en la página XXVII, en que el Manuscrito se interrumpe.

Para aclarar el análisis de este texto borrador pero de muy rico contenido teórico, enumeraremos los párrafos a fin de identificar los temas abordados y delimitar de manera clara la crítica que realiza Marx.

PÁRRAFO 1 se inicia con el número romano XXVII. Acá Marx realiza un resumen de temas tratados en páginas anteriores donde realizó una explicación de los principales conceptos de la economía política de Adam Smith. Es una enumeración de conceptos, no aparecen acá explicados. En párrafos posteriores va a volver a referirse a ellos pero no ya para exponerlos sino a propósito de mostrar la enajenación del trabajo en el capitalismo.

PÁRRAFO 2: Expresa ya claramente una crítica de Marx a la economía política. Realiza una crítica AL MÉTODO que sólo describe lo dado en fórmulas generales que toma como leyes, dando por supuesto lo que tiene que comprender y explicar. Por ejemplo dice Marx:

- no explica la distinción entre el trabajo y el capital, entre el capital y la tierra
- define la relación de salario y utilidades en función de los intereses de los capitalistas, o sea, da por supuesto lo que debe explicarse

PÁRRAFO 3: También cuestiona que La Economía Política no explica los hechos y problemas de la realidad social:

- Cuando la economía habla de *competencia* la explica por condiciones externas, pero ...
- no nos dice nada de la medida en que estas condiciones externas... son la expresión de un desarrollo necesario
- no nos dice que “Las únicas fuerzas operantes que reconoce la economía política son la avaricia y la guerra entre avaros, es decir la competencia”.

PÁRRAFO 4: Destaca que la economía política al no entender las interrelaciones en movimiento opone indebidamente

- la competencia al monopolio
- la libertad de oficios a la de los gremios
- la división de la propiedad rural a la de las grandes propiedades

PÁRRAFO 5: Anuncia que se propone demostrar esas interrelaciones o conexiones, sería la interrelación entre el sistema de enajenación y el sistema del dinero.

PÁRRAFO 6: Dice que lo hará no como el economista que afirma como hecho lo que debe explicar, sino deduciendo la relación necesaria por ejemplo, entre la división del trabajo y el cambio.

PÁRRAFO 7: parte de un hecho que observa en esos años: “El trabajador se vuelve más pobre a medida que produce más riqueza.... El trabajo no sólo crea bienes, también se produce a sí mismo y al trabajador como una mercancía y en la misma proporción en que produce bienes”

A partir de allí el resto del Manuscrito va explicando la enajenación del hombre que se produce a través de la enajenación del trabajo en el sistema capitalista.

La concepción de trabajo propia de Marx se puede explicitar separando de la crítica al trabajo enajenado que realiza en varias partes. Se contraponen algunas en este cuadro:

PARA MARX	EN LA SOCIEDAD CAPITALISTA
<ul style="list-style-type: none"> • El trabajo es <i>mediación entre el Hombre y la Naturaleza</i>. • El trabajo es <i>realización</i> del ser humano (a través de él realiza sus distintas capacidades). • El trabajo es <i>objetivación</i> del H (en el trabajo el H 'objetiva' su ser, contempla y se regocija con lo producido por su inteligencia, su creatividad). <p>El H. a través del trabajo <i>se apropia</i> del objeto, lo considera una obra suya que le permite realizarse más plenamente.</p>	<ul style="list-style-type: none"> • El trabajo es una <i>mercancía</i> que el H vende para obtener lo que necesita para vivir. • El trabajo es <i>invalidación</i> del trabajador (no se <i>realiza</i> a través del mismo). • El trabajo es <i>pérdida</i>. El mundo de <i>los objetos</i>, tiene <i>más valor que</i> el trabajador. • El obrero experimenta el producto de su trabajo como <i>enajenación</i>, cuanto más objetos produce, menos puede poseer pues caen bajo el dominio del capital.

Identificaremos algunos párrafos donde Marx distingue cuatro formas del **TRABAJO ENAJENADO (TE)** y la **Propiedad Privada (PP)** es resultado del trabajo enajenado:

PÁRRAFOS 9, 10 Y 13-14 (ps. 57-58) ⇔ **ENAJENACIÓN DEL PRODUCTO DEL TRABAJO (EP)**

En PÁRRAFOS 11 Y 12 se ve la concepción de trabajo para Marx.

En PÁRRAFOS 15 y 16 Marx destaca que para la economía política el H existe en tanto que trabajador y que la enajenación del trabajador en el objeto producido se expresa en las leyes de la economía política.

PÁRRAFOS 18, 19, 21-22 (p. 19) ⇔ **ENAJENACIÓN EN LA ACCIÓN DE TRABAJAR (EA)**

En PÁRRAFO 23, recapitulación de EP y EA.

PÁRRAFOS 24-33 (pp. 60-61) ⇔ **ENAJENACIÓN DE LA ESPECIE (EE)**

En párrafo 34, recapitulación de EE.

PÁRRAFOS 35-41 (pp. 62-63) ⇔ **ENAJENACIÓN DEL OTRO HOMBRE**

En PÁRRAFO 42, recapitulación para destacar la autoenajenación del trabajador señalar que seguidamente aborda el punto de vista del no-trabajador.



PÁRRAFOS 43-52 (pp. 63-64) ⇔ **PROPIEDAD PRIVADA (PP)** COMO RESULTADO DEL **TE**
 EN PÁRRAFOS 53 a 62, recapitula conceptos y anticipa desarrollos del 2do Manuscrito.